

# EL CENTINELA

SEMANARIO CHANTADINO INDEPENDIENTE

DIRECTOR: D. LORENZO VÁZQUEZ MACEDO, Abogado

ADMINISTRADOR: D. RAMÓN GUTIERREZ TOJO

## Desde la Habana

Sr. Director de EL CENTINELA,

Chantada.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: en el periódico que V. tan dignamente dirige correspondiente al 27 de Octubre, leí con disgusto la carta que nuestro conterráneo el Sr. Abeledo, le ha dirigido, sin parar mientes, en que por ese mismo semanario, aquí tan bien acogido, nos habíamos de enterar de todas sus maquinaciones, que estamos dispuestos a rechazar con energía, poniendo las cosas en claro, y haciendo que brile la verdad en toda su esplendor. Como V. sabe Sr. Director, en Abril se reunieron unos cuantos entusiastas de Taboada, con el fin de fundar una Sociedad, solamente con los hijos de aquel ayuntamiento, y a esa reunión concurrimos algunos, aunque pocos, del ayuntamiento de Puertomarín, y unos tres o cuatro de Chantada; pidiendo el que suscribe en nombre de los de Puertomarín, y los Sres. Jesús Taboada y José López, en nombre de los de Chantada, que se admitieran los elementos de los aludidos ayuntamientos en el seno de la naciente sociedad, aceptándolo, con una generosidad y una benevolencia dignas de encomio, los de Taboada, y acordándose colocar en primer lugar en su título el nombre de este término municipal, como era de justicia, puesto que ni los de Chantada, ni los de Puertomarín habíamos sido los iniciadores de tan simpática y laudable idea. De lo que dice el Sr. Abeledo, de que en corrillos se hablaba de que pronto la cabeza del partido radicaría en Taboada, creo es totalmente incierto, y aun cuando no lo fuera, nunca justificaría la dureza de expresión y la brusquedad del concepto que él emplea en su misiva. También hemos de protestar, con toda la virilidad de que somos capaces, de la falsedad de lo que sostiene, al sentar, que algunos, quedaron en la sociedad por un mendrugo en la Directiva, y esto es inicuo, se-

ñor Director, pues esos individuos son los que más se afanan por la unión, como lo demostraron asistiendo a la junta que presidió el Sr. Abeledo, y en la que fueron heridos en sus más nobles sentimientos, en sus más delicadas fibras, al abochornarlos, negándoles su pueblo adorado, diciéndoles que ellos no eran de Chantada, y que allí tan sólo admitían a los de la villa.

Se queja, asimismo, el señor Abeledo, de la actitud de nuestro dignísimo Presidente, el esforzado Sr. Diéguez, que era la única que podía tomar obrando con lógica y en sano derecho.

Igualmente dice, el Sr. Abeledo, que el Sr. Diéguez, propuso la unificación, cosa que no creo, por dos muy poderosas razones: la primera que él por sí sólo no puede solicitarla, y ninguno de la Junta Directiva, ni general, estamos conformes con ese proyecto; y la segunda, porque el Sr. Diéguez, en vista de las frases injuriosas, jamás por nosotros usadas, del Sr. Abeledo, es personalmente el más contrario a la tal unificación.

Si en vez de quejarse, ahora que las cosas tienen difícil arreglo, se hubiesen acordado antes esos señores de formar una agrupación, con el nombre de «Chantada y su partido», nosotros seríamos los primeros en engrosar sus filas; pero nada de eso ha ocurrido, esperaron a que los de Taboada, la iniciaran, y luego movidos por el despecho se propusieron hacerle una guerra sin cuartel.

Anticipándole las gracias, por la inserción de esta desilvanada epístola, en su ilustrada publicación, queda a sus órdenes su afmo. admirador,

ANTONIO RODRIGUEZ.

Habana-Noviembre 14-1912.

## Notas de la Redacción

Son tantas las entusiastas cartas y los vigorosos artículos, que recibimos de nuestros queridos conterráneos emigrados en Cuba, que sintiéndolo infinito nos es materialmente imposible publicarlos con la de-

seada brevedad, por absoluta falta de espacio, teniendo que insertarlos sucesivamente, guardando el orden en que llegan a nuestro poder.

Al hacer esta aclaración, nos es muy grato enviar a tan animosos paisanos el testimonio de nuestro agradecimiento por el favor que dispensan a esta modesta publicación y el sentimiento más sincero de la admiración que nos causan estos modernos paladines, que alejados de su tierra natal, luchan sin descanso por su florecimiento y progreso, desechando arcaicos prejuicios y falsos convencionalismos y constituyendo las avanzadas de una nueva generación de esforzados adalides que laboran sin cesar por el engrandecimiento de la noble y antigua Suevia.

## Dos cuartillas

Dícese que en la conferencia para la paz hacen mal papel los delegados de Montenegro, que éste no sólo no obtendrá lo que deseaba sino que habrá de ceder a Servia un puerto en el Adriático, y que la corona vacila en las sienes del rey Nicolás.

No lo creemos, no lo podemos creer.

No es posible (que los demás) pueblos balcánicos, al parecer impulsados por ideas generosas, se conviertan en ambiciosos vulgares y rompan los principios generadores de la alianza y hagan traición a uno de los aliados. No se concibe que por la injustificada presión de Austria, que ninguna intervención ha tenido en la guerra, ni ningún derecho legítimo puede ostentar—si cabe citar el derecho en estas cuestiones de pura fuerza y de bajas intrigas—se haya de dar satisfacción a Servia en perjuicio de Montenegro. Además de una injusticia manifiesta, sería una cruel tiranía y una burla indigna.

Como los individuos pobres, huérfanos y desamparados nos inspiran gran compasión e irresistible simpatía las naciones humildes y heroicas, por las poderosas abandonadas.

¡Pobre Montenegro! sus ejércitos fueron los primeros a entrar en acción, hizo sacrificios enormes, sus huestes sufren horriblemente en derredor de Skutari, y en vez de adquirir el puerto albanés que necesita se halla amenazado con perder el suyo Antivari. Es decir, venciendo la alianza a que pertenece, él pagará las costas.

¡Pobre rey Nicolás! Soñando probablemente con la fortuna que acompañara al abuelo de su yerno, que de simple rey de Cerdeña llegó a serlo de Italia, está expuesto a perder la corona, y acaso con la corona la cabeza.

L. NADIE.

## RÁPIDA

La condena que un Tribunal, el Supremo de la Nación, impuso a la Sociedad Edictoral, por el suelto publicado contra la señorita Musó en "El Liberal", no pudo menos de conmover a la opinión, pues, pone una mordaza a las procacidades e intemperancias que a diario leemos en la prensa, sobre todo, en la de determinado matiz político.

Nadie por opulento que sea, aún cuando se halle en posesión de todas las investiduras lo más inmunes que se quiera, puede ni debe impunemente herir la honra y la buena fama ajenas. Esto que, creemos, debe estar en la conciencia social, no puede ser tergiversado, concediendo con el acta de representante en Cortes un salvoconducto para decir las mayores desvergüenzas sin temor al castigo, pues, los electores conceden tal representación, para que la persona designada labore en pró de los intereses locales y generales, pero no, para que su nombre sirva de escudo a quienes amparados en el seudónimo infiere heridas mortales en la vida del espíritu.

Por fortuna, aires de Europa oportunamente traído por la colosal inteligencia y viril mano del Sr. La Cierva, acerca del particular, olean nuestras costumbres y nuestras leyes.

EL CAMARERO DEL CINE.

## Cantos del invierno

Mañana gris,

Sobre la ciudad dormida  
tiende su velo la niebla.

Una niebla fría y parda,  
tan opacamente densa,  
que borra el grave contorno  
del templo cercano.

Lenta,

vierte una vieja campana  
su salmodia planidera

—Triste rosario de notas  
dolientes que el viento lleva

en sus alas—

De mi estancia

llora frío la vidrera...

y los rojizos tizonos,

en la vieja chimenea

se convierten en ceniza

que un soplo lúgubre aventa...

En el dolor de la calle,

una voz de angustia llena,

saturada de hambre y frío,

invocando un diario tiembla.

¡Oh cuerpos que roe el hambre!

¡Oh almas que amor no calienta!

si odiáis ¡que extraño es que odiéis

en nuestras vidas tan negras!

Una oscura sombra, pasa  
presurosa por la acera...

Una mendiga haraposa  
en el quicio de una puerta  
alarga en vano su mano  
al transeunte.

Tal vez echa  
de menos al pobre lecho  
del hospital...

...En sus quejas  
ital vez doble la campana  
por una vida deslizada!

JOSÉ MARÍA PLATERO.  
Madrid y Diciembre.

## Paisaje de invierno

Es una noche tétrica y silenciosa de Enero. La Luna que pálida y lánguida, el firmamento cuajado de estrellas que con luz oscilante y mostecina brillan en el espacio, avanza lenta y perezosamente hacia su pronto y cercano ocaso, rielando altiva y vanidosa, sobre el cristalino y límpido lago cuya superficie transparente, semeja, resplandeciente y fulgurante espejo de brillante plata.

Al través de los claros espacios que dejan entre sí, los brazos desnudos y feos de los árboles tristes que adornan el parque, se ve confusamente y envuelto en un velo densísimo de blanca neblina formidable y magestuoso castillo, que emplazado en pequeña y elevada colina vigila constantemente como fiel y celoso guardián, la inmensa extensión territorial, que a sus piés y rindiéndole vasallaje se extiende.

En el negruzco tronco de añoso y corpulento olmo que selvático crece, en la fértil y amena ribera, amarrada está fuertemente, con doble cadena de pesados eslabones, pequeña pero a la par elegante y ligera barquilla, que a los impulsos continuados y fuertes de un vientecillo huracanado y duro que a dejarse sentir empieza, balancéase acompasada, con movimientos de indecible tortura; como queriendo romper infeliz! con su débil y desconocida impotencia, las fuertes ligaduras que tan estrechamente le oprimen.

Se oyen las diez en el antiguo e histórico reloj del castillo. Rompe el silencio tenebroso de la triste noche el ladrido quejumbroso y agorero que un perro, a lo lejos exala. Sobre las claras y dulces aguas del tranquilo lago se desliza con una rapidez vertiginosa, la sombra espectral y terrorífica de repugnante ave nocturna, que con aleteos sostenidos y firmes, cruza precipitadamente el espacio.

...Ya ruje mucho más furioso el viento bravo; ya se agitan impetuosas, formando montañas de fosforescente espuma las antes pacíficas aguas del lago; la barca amenazada en la orilla lucha incensante, y con forcejeos titanescos de una agonía terrible para ver si puede salvar con presteza, la vida que tan atribuladamente le escapa.

Continúa avanzando en su corto camino la pálida luna; las titilantes y mortecinas estrellas alumbran con luz más débil y oscilan con más frecuencia; se va haciendo menos densa hasta que desaparece por completo el cielo, la fina y húmeda niebla; poco a poco se encapota el cielo de espesos y opacos nubarrones, que obscurecen por completo el paisaje; el frío se hace cada vez más intenso, y los árboles despójense de sus galanas vestiduras, gimen lastimosamente chocando  
US GAINAS...

Y cuando la dormida aurora, despierta de su letargo, y el esplendoroso Febo animando va ya, con sus doradas e incandescentes hebras a la bellísima y sonriente Naturaleza, veremos con cierto disgusto y pena cubierta por nieve y espesísima alfombra de fría nieve, este melancólico paisaje de invierno que pintamos querido hé.

VÁZQUEZ.

## BERTA

Berta se llamada la hija de los condes de Bellerúe. Apenas contaba diez y siete primaveras la bella jóven, cuando hubo de rendir varallaje a los múltiples y continuas insinuaciones de que era objeto, por parte del dios del Amor.

Amor cantaban los pájaros en el jardín, cuando sobre el alféizar de la ventana posaba sus desnudos brazos la bella niña.

Amor decía el riachuelo en su murmullo, cuando ella saltaba el huerto en busca de una mariposa.

Amor pronunciaban las flores, cuando Berta se disponía a colocarlas sobre su seno.

Amor musitaba el piano, cuando los dedos de la jóven se deslizaban en el teclado, y hacían salir de él condenciosas armonías. Y por doquier que ella se encontrase, no oía hablar de otra cosa que no fuese de Amor.

Ygnoraba ella lo que pudiera ser el Amor. hasta el momento en que por vez primera, vió a su primo el duque de Saint-Clond. Era éste un apuesto y gallardo mancebo que hacia 8 años que estaba en París; a cuya capital había ido, con el objeto de estudiar la carrera de Derecho. Tenía veinticuatro años, no más, el jóven duque, cuando se dispuso la abandonar la villa lumiere.

Al arribar a Bonzg—Madame, la primera persona que en el palacio de sus tíos encontró, fué a Berta; y al verse ambos, quedó aquél tan ciegamente enamorado de ésta, y la vella condesita tan prendado de él, que aún cuando los dos nada se dijeron, juraron (para sí) hacer lo posible para no separarse más.

Era el día que sucedió al de la llegada del jóven duque.

Abría este la puerta que de su cuarto salía al parterre, cuando tornó a encontrarse con su bella prima. Suspenso, por la emoción, quedaron los dos, al verificarse este inesperado encuentro: quería el jóven hablar, mas no podía; deseaba Berta explicarse, mas no acertaba. El primero que rompió el silencio que hacia cinco minutos que imperaba, fué el jóven, que, presa de gran emoción, dijo a Berta; Prima, perdóname; ite amo! Y ella le respondió, Perdonado estás: pues yo te adoro.

¡Y lo que antaño Berta no pudo aprender; en el cantar de las aves, en el murmullo de regatuelo, en el prounciar de los polúromas flores, que sobre el verdoso cesped del jardín se erguían, y en el musitar del piano, que en el retrete de la niña estaba, Berta lo hubo de comprender, cuando el fuego de sus miradas se topó con el que los ojos del duque despedían!

¡Hizo mas en la jóven, aquel instante, que los diez y siete años de su vida!

¡Pudo mas con Berta, su primo, que el piano, las flores, el arroyo, los pájaros!.....

DANIEL VÁZQUEZ DEL CAMPO.

## CHANTADA PROSPERA

Sería más facil negar la existencia de la luz en pleno día que el rápido progreso, que desde hace poco tiempo, se viene observando en la capital del distrito. Todo se debe a la pujanza de las iniciativas particulares, que por sí solas, sin ayuda de nadie, van camino de alcanzar la categoría económica, social, religiosa, artística y literaria de la por mil títulos culta y pintoresca villa de Chantada.

Soy un admirador de esta campaña saluttifera del Asma, y claro, que cuanto contribuya, a darle realce, me causa singular regocijo. Apenas llevo, cuatro años, entre mis conveciños y hermanos de raza, y sin embargo, son tantas las novedades ocurridas en el período de tiempo dicho, que para relatarlas necesitaría, mayor espacio, del que dispongo.

Cuanto hemos estado buena parte de la vida, lejos del solar en que se deslizaron dulcemente los primeros pasos de la existencia, sabemos gustar a distancia, de aquellas cosas locales, que si no gozan de la extirpe de lo grande, no por eso dejan de interesarnos lo mismo: sin duda la falta de magnificencia, halla compensación justa, en los intensísimos amores con que acostumbramos recibir los recuerdos y las noticias del país de origen. Por eso, voy darte cuenta lector americana, sobre algo que nosotros vimos, pero que tu ignoras, para contribuir así, a que no se amortigüen tus deseos de volver a la Galicia amada, a pisar nuevamente el terruño querido en que has nacido.

No he de hablar, de las reformas interiores de los edificios que constituyen la villa, acomodando las viviendas a las prescripciones de la higiene y del confort. Este sería un buen síntoma de progreso. Lo es mayor, la enumeración de casas construidas en tan breve período. En el cruce de la carretera de Orense a Lugo, el Sr. Montes de Comezo, reconstruyó la que hoy le pertenece y que ha sido del Sr. Lonzoa. En la plaza de Oriente, el farmacéutico Baanante, dió amplitud y mejoramiento a la suya y en la misma calle se edificó otra; en el portal de abajo, se hizo otra. En la Fuentearcada se está construyendo la de Leonardo. En la Bargiela, inmediatas a la de Vila, se han hecho tres. En la Camadas quendas, existe un hermoso urbano arrabal. Por donde quiera se ve un sano resurgimiento.

Objeto de especiales cuidados, es la propiedad rústica porque la magnífica repoblación vitícola que lleva a cabo el banquero Sr. Soto, en sus dilatadas granjas, es correspondida por nuestros petit terratenientes, que en esfera modesta no le van en zaga. Abrese paso la introducción de abonos químicos. Sin embargo, lo más saliente, es la adquisición y propaganda por el hecho, que de la maquinaria agrícola hace rico e inteligente propietario de la casa de la Noqueira, en Pesqueiras D. Julio Yebra.

En el orden religioso luchan con saludable empeño en sostener un culto digno de las creencias cristianas, las asociaciones de María, Antonianos y Terciarios. Y animados todos por interés común, dispónense a restaurar la iglesia parroquial, en busca de mayor adecuación entre el esplendor del culto y la vetustez del templo. Enriquecida la iglesia con las imágenes de los Sagrados corazones de Jesús y María y el grupo de San Francisco, no tardaremos en ver agasajada una vez más la Inmaculada, con nuevo y rico manto, corona de estrellas de precioso metal y peluca natural de esmerada confección. El

culto tendrá a mayor abudamiento, además de la belleza plástica oradores eminentes, que mensualmente fomenten la religiosidad sincera de Chantada.

¿Y qué decir de la naciente Liga de Amigos? Aquí donde la política menuda y de alpiste lo invade todo se necesitaba un organismo que con urgencia contribuyese a limar esquinas, aproximando las personas que luchas locales separan circunstancialmente. Eso se propuso y conseguirá Liga de Amigos, a la vez, que estimule sin desmayos nuestra representación parlamentaria, provincial y municipal, para que nos demuestren que esta villa ocupa un lugar en el mapa de los públicos beneficios.

Por lo que respecta al fomento cultural, todavía no se extinguieron los ecos y aplausos de las veladas artísticas y literarias, que a modo de labor pedagógica social, elevan el coeficiente educativo de Chantada, y de las cuales se ocupó detalladamente este semanario. Son fiestas de poesía, arte y ciencia a las que siempre coronan ruidosos éxitos.

Psra colmo de la suerte, ascenderán en sus destinos los jóvenes colocados por el celoso diputado Sr. García de Leaniz y sobre todo, pronto cosecharán frutos de su carrera D. Manuel do Campo y D. José Lorenzana quienes nada deben al favor y si a su propia inteligencia, según probaron en las refiadas oposiciones a Registros de la Propiedad.

Bulle el auria de progresar, y ya no son solamente cadenas las que arrastramos, quebrántase el statu quo chantadino, y los hijos de la montaña, lo mismo aquí que en América, trabajan alegres, por el porvenir de nuestra región amada. La fecundidad de la raza nos salva, por que la emigración permite que sin abandonarse en absoluto los cultivos, sea el continente americano, manantial abundante de riqueza que a todos beneficia.

Por hoy no va más.

J. DE LA TORRE ANEL.

## Bocetos regionales

«El Angelus»

A una bella rubia que sabe rezar la «oración de la tarde» con mística unción.

El crepúsculo vespertino envolvía con sus tintas violáceas todo aquel paisaje de ensueño, borraba las líneas, perdían sus contornos los árboles desnudos y esqueleticos, las casas lejanas, los muros que separan los predios; se esfumaban, poco a poco los montes altivos coronados de silvestres flores; las aves canoras tenían en sus arpegios tristes acentos melancólicos de adios; el viento agitaba las ramas con caricia de tierna piedad, y a lo lejos oíase el chirriante y monotonó sonido de una carreta...

Un grupo de jóvenes alegres acercábase por el pedregoso camino, y tenían, ellas, en sus risas sonoras y argentinas el encanto tibio de inenarrables afectos, y ellos en sus palabras viriles el perfume de los amores románticos cantados por los poetas del Renacimiento. Regresaban bulliciosos y contentos a la villa, después de haber gustado las mieles de santa unción, llevadas a sus corazones nobles y soñadores por la caldeada palabra de un virtuoso hijo del Patriarca Seráfico de Asis. De pronto sonó saudosa la campana de la inmediata iglesia; era el angelus, el toque de los atardeceres nostá-

gicos, que pone en las almas sencillas un sublime aliento de inefable devoción; que hace descubrir en las corredoiras silenciosas a los honrados labradores; que obliga a detener en su camino a los vigorosos aldeanos que guían con estoica resignación la yunta de bueyes, por los terrosos sembrados; que impregna a los espíritus de éxtasis y deliquios celestiales; que suena a arrependido y plácido agonizar...

Y una de las graciales jóvenes, más hermosa que fragante rosal, rubia como los brillantes rayos del sol, más encantadora que el rielar de la luna en el mar en calma, más divina que los amaneceres nacarinós de nuestros verdes campos; otras de gesto hierático, de ojos garzos y misteriosos, elevolos suplicantes al Cielo, y dirigió la fervorosa plegaria del languidecer triste de los días que lentamente se esfuman entre las obscuridades de la noche que tenebrosamente llega.

Y los demás jóvenes, musitaron piadosamente la oración melancólica, respondiendo solícitos a las devotas preces de aquella admirable mujer de los rubios cabellos y la boca de coral, de aquella mujer encantadora cual Sulamita, religiosa cual Isabel de Hungría.

Y el paisaje vespéral sonreía y los pájaros cesaban en sus trinos de tristeza infinita, y la pesada carreta tenía un chirriar más melódico, y los árboles, las casas, los muros y los montes esfumados, parecían alegres entonar un himno de alabanzas al Creador.

Y la campana continuaba voltejeando mientras la bella de los ojos garzos y misteriosos, elevaba sus preces al Cielo...

JULIO PÉREZ DE GUERRA.

## Semana Chantadina

Con motivo de las Pascuas de Navidad, enviamos un saludo cariñoso y deseamos felicidades y dichas sin cuento a todos nuestros favorecedores y amigos, lo mismo a los de la península, que a los que allende los mares trabajan sin descanso ni sosiego por la lucha tenaz de la existencia.

Ha sido confirmada por la Audiencia Territorial, la sentencia dictada por el juzgado de 1.ª Instancia de este partido, en el pleito sostenido por la Excm. Sra. D.ª Pilar Ozores, con los llevadores del foral de Marín sobre reconocimiento de dominio.

Los llevadores han sido condenados en las costas.

Felicitemos por ello a nuestro distinguido colaborador D. Daniel V. Boó, y a nuestro querido amigo el joven procurador, don Juan Veiga.

El día 23 se celebró en esta iglesia parroquial, una solemne función fúnebre, para conmemorar el primer aniversario del fallecimiento del que en vida fué nuestro amigo sincero, D. Sinforoso Otero.

Fueron muchas las personas distinguidas que a él asistieron, testimoniando de esta manera las numerosas simpatías con que contaba en esta villa.

Advertimos a todos nuestros colaboradores y suscriptores de la capital Argentina, que para todo lo que atañe o se refiera a la Administración, Dirección o Redacción de este semanario, sírvanse entender con nuestro representante y corresponsal D. Anto-

nio Arce y Campo, que vive en la calle de S. José, núm. 578.

Se halla restablecido completamente de una ligera indisposición que le retuvo unos días en cama, nuestro apreciable amigo, don Antonio Soto Lemos.

Nos alegramos.

Con objeto de pasar las vacaciones de Navidad, al lado de sus respectivas familias han llegado a esta, procedente de Santiago, D. Humberto Pantoja, alumno de la facultad de Medicina de aquella Universidad; de Lugo, los seminaristas: D. Modesto Vázquez López, nuestro estimado colaborador, y D. Francisco Méndez; del Colegio de Camposancos (La Guardia), los jóvenes escolares, D. José y D. Ramón Soto Lemos.

A todos ellos damos nuestra bienvenida.

Ha llegado procedente de Trujillo, nuestro distinguido amigo el culto juez de Betanzos, D. Jesús Rodríguez Marquina, a quién afectuosamente saludamos.

Marchó para su casa de Lalín, acompañada de su familia, la distinguida señora D.ª Josefa Louzao, viuda de López Varela.

Que lleve feliz viaje.

Hemos saludado en esta villa, a nuestro querido amigo el simpático joven monfortino, D. Luís Mazaira Noguero.

También hemos saludado a nuestro querido suscriptor, D. Antonio Lorenzana

El día 1.º celebrarán su fiesta onomástica, nuestros queridos amigos y colaboradores: D. Manuel do Campo, culto registrador de Estepona; D. Manuel F. Lasso de la Vega, inspirado poeta y digno juez de Montilla y D. Manuel Formoso Lamas, ilustrado y competente profesor normal y maestro en la actualidad de Almansa, y los señores de este pueblo, D. Manuel Abeledo, D. Manuel Fernández, D. Manuel Otero, D. Manuel Noguero, D. Manuel Cedrón, D. Manuel Aguiar, D. Manuel Freire, don Manuel Méndez, D. Manuel Diéguez, don Manuel García Mourelle, D. Manuel Cabo, D. Manuel Losada, D. Manuel Santeiro, D. Manuel Pedrosa, D. Manuel Vázquez y D. Manuel V. Alvarez.

También celebran sus días las señoras D.ª Manuela Girad de Basanta y D.ª Manuela F. Moure de Domínguez.

A todos los que deseamos muchas felicidades.

El mismo día celebra su santo, el activo repartidor de este semanario, Manuel V. García, a quién felicitamos.

El afamado escultor lucense D. Jesús Noya, ha ejecutado con gran pericia las obras de ornamentación y decorado, en el magnífico mausoleo que nuestro amigo el rico propietario D. Balbino del Valle ha mandado construir en el cementerio de la parroquia de Sabadelle, con objeto que sirva de última morada a las cenizas de sus difuntos padres.

Felicitemos a nuestro amigo Sr. Noya por este señalado triunfo que unido a los muchos que tiene conquistados le hace ocupar un lugar preeminente entre los artistas gallegos.

Después de pasar unos días en esta villa a su regreso del viaje de novios, han salido para su casa de Taboada, D. Darío Alvarez,

su distinguida esposa, D.ª Carmen Fernández, y su hermana la agraciada y simpática Srta. Clementina, sobrinos de nuestro digno párroco, D. Eduardo Buján.

Comenzó a desempeñar las funciones de oficial de la secretaría judicial de D. Julián Beato, D. Antonio Troitiño.

En un certamen literario recientemente celebrado en el Seminario Conciliar de Madrid, ha obtenido 3 premios, consistentes en hermosos objetos de arte, nuestro querido amigo y distinguido colaborador D. Avelino Gómez Ledo, aventajado alumno de aquel centro docente. Felicitamos al joven e inspirado poeta y galano prosista, por tan brillante éxito.

En la parroquia de Meilán se celebró días pasados un solemne triduo en obsequio al Sacratísimo Corazón de Jesús, y en que dirigió la palabra a los fieles, el notable orador sagrado R. F. Ramón Buide. Con tal motivo fueron muchas las personas de esta villa que asistieron a dicho acto, pues además de ser muy cercana esta parroquia y de tener unos días muy espléndidos; era mucho el interés que despertaba en los numerosos amigos con que cuenta en esta el P. Buide, por oír su galana y erudita palabra. Para dicha parroquia han venido de Santiago, dos magníficas y costosas imágenes: una del sagrado Corazón de Jesús y otra de la Inmaculada Concepción. Mil plácemes merece el digno párroco D. Lorenzo G. Mazaira, por el interés y celo que pone a disposición de sus devotos feligreses.

Salió para Orense la bella Srta. Anrita Sanchez Moure, hija de nuestro amigo y suscriptor el distinguido notario de esta villa, D. José Sanchez Platero.

Después de pasar una temporada al lado de sus hijos los señores de Basanta (don Jesús), han regresado a Lugo, D. Dositeo Cornide acompañado de su esposa D.ª Balbina Girad.

La prestigiosa y activa "Liga de Amigos" continua trabajando sin descanso para la realización de sus numerosos y laudables proyectos. Las obras de mejora y arreglo que están llevando a cabo en su domicilio social están tan adelantadas, que esperan inaugurarlos oficialmente, el 1.º de Enero próximo. Con este fin se están recibiendo estos días, los muchos y elegantes muebles que ésta importante agrupación, encargó a una buena y acreditada casa. El día 24 y con motivo de estudiar el alumbrado y otras importantes cuestiones, se reunió la junta directiva en dicha casa donde tomaron café invitados por el Presidente.

A causa del excesivo desarrollo que adquiere cada día nuestra publicación en el extranjero nos hemos quedado sin números en la semana pasada, para algunos suscriptores de provincias y parroquias, por lo que tendremos que aumentar el número de la irada para así poder corresponder al favor que el ilustrado público nos hace.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta villa a nuestros suscriptores y amigos: don Benjamín Sánchez Moure, de Carballedo; D. Lisardo de la Torre, de Carballedo, y D. Antonio Vázquez, de Taboada.

Advertimos otra vez, que no devolvemos

los originales que nos remitan, aún cuando no se hayan publicado.

A LOS SRES. PÁRROCOS.—«Nuevo Salterio», primorosamente encuadernado, edición de bolsillo, a 2'75 pesetas. «Breviario Romano», con el nuevo salterio, de dos tomos en piel, 25'50, en chegrín fino, 33, de cuatro tomos a 35, 40 y 47. De venta en la librería de M. Paulino Mariño.

Hemos recibido la visita del nuevo semanario chantadino "La Comarca", con el que dejamos establecido el cambio.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta villa a la simpática agraciada Srta. Elvira Vázquez Noguero, hija de nuestro estimado suscriptor de Noguera, el rico propietario Sr. Vázquez de la Fuente.

Preciosos cromos para calendarios para 1913, se ha recibido un hermoso surtido en este establecimiento. Tacos del Sagrado Corazón de Jesús. «Cuentos trágicos», por la Condesa de Pardo Bazán, elegantemente encuadernados, a 1'75.

De venta en la librería de M. Paulino Mariño.

En la antigua y acreditada Confitería y Pastelería de D. P. Serafín Gómez, se acaba de recibir un importante surtido en turrónes y mazapanes de las siguientes clases: Alicante, Gijona, Avellana, Yema; Imperial, Frutas y Guirlache, a precios sin competencia.

Devocionarios de lujo, propios para regalo, desde 3 a 16 pesetas, se acaban de recibir de las más importantes casas editoriales de España, Francia, Italia y Suiza. Postales fantasía de felicitación para Pascuas y año nuevo. «El Ermitaño» (calendario gallego) 0'10. Quedan muy pocos almanaques Bailly-Bailliere y «El año en la mano», con la participación en la lotería de Navidad. De venta en la librería de M. Paulino Mariño.

Lugo—Imp. de EL NORTE de GALICIA

## ANUNCIOS

### Emilio González Mazaira Maestro Superior y Bachiller

da lecciones de 1.ª y 2.ª enseñanza en su casa de la calle del Río de esta villa.

Precios convencionales

## MODAS

### LAURA ROLDAN Y HERMANA

pone en conocimiento de su respetable y numerosa clientela haber recibido de las casas más importantes, sombreros modelos de señora y niños.

Esta casa sigue encargándose de la confección y reforma de toda clase de los mismos, para lo cual cuenta con inmenso y variado surtido.

46, San Pedro, 46,—LUGO

VALE para el sorteo de una  
CARTILLA en la Caja de Ahorros de Madrid.  
NUM. 3

# EL CENTINELA

SEMENARIO CHANTADINO INDEPENDIENTE

## SUSCRIPCIONES

Pesetas

Chantada, al mes. . . . . 0'40

Fuera, al trimes' re . . . . . 2'00

Extranjero, idem . . . . . 3'00

## PAGO ADELANTADO

Anuncios a precios económicos

NÚMERO SUELTO 10 CTS.

**Fábrica de Chocolates, ceras y torrefacción diaria de cafés**

**Clase y precios sin competencia**

Viuda de Andrade

Monforte de Lemos

TALLERES GALLEGOS DE ESCULTURA RELIGIOSA

# Jesús Noya

Escultor, estatuario y constructor de altares

8.—OBISPO IZQUIERDO.—8.—(PLAZA DEL CASTILLO)—LUGO

Escultura, Arquitectura, Pintura. Talla, Dorado y Folio cromado

Imágenes, Retablos Restauraciones y todo lo concerniente al culto católico

Ventas al contado y a plazos

Pídanse catálogos especiales, bocetos planos y dibujos de toda clase de precios.

# Anuncio

Si quisiera con arte y economía salones, comedores, escaleras, etc., dirigirse al Estudio de Escultura y Decoración de Jesús Noya en Lugo. Este estudio ofrece al público magnífica colección de dibujos y bocetos en colorido, estilos, gustos, y desde lo más modesto a lo más fastuoso, contando para ejecutarlo con personal competente recién llegado de Santiago.

Se hacen trabajos en cemento y yeso para fachadas, arte en albañilería, alto y bajo relieve, estatuas para jardines o vestíbulos, etc., etc., trabajando siempre con sujeción a bocetos o fotografías, empleando siempre materiales escogidos y se dispone de cuantos elementos decorativos son conocidos ofreciendo toda clase de garantías.

El jefe de este Estudio colaboró como operario entre otras muchas obras en los decorados del magnífico Paraninfo de la Universidad de Santiago, decorado de la suntuosa casa de Barceña, en Vigo, decorado y ornamentación del soberbio Hotel Balneario de la Toja. Obteniendo diplomas de premios otorgados en varias exposiciones y otros ganados por oposición en la Escuela Especial de Artes e Industrias de Santiago.

Dirigirse a

# JESUS NOYA

## ESCULTOR Y DECORADOR

### - LUGO -

## Librería, Papelería y

## Centro de suscripciones

— DE —

# M. Paulino Mariño

**Completo menaje para escuelas**  
**Gran surtido en Obras religiosas**  
**de Filosofía, Ciencia, Derecho,**  
**Arte, Literatura y de interés**  
**general**

Venta de toda clase de Obras, Tarjetas postales, Objetos religiosos y de Escritorio, Devocionarios de lujo propios para regalos, Gran variedad en Rosarios, Medallas, Crucifijos, Estampas religiosas, trabajos de Imprenta, y Encuadernación

Representación de la Enciclopedia Espasa de la de Ciencias jurídicas de Sala y la de Ciencias Médicas de Callej.

AL CONTADO Y A PLAZOS

## SELLOS DE CAUTCHUC

Precios económicos

**Se venden**  
**y admiten suscripciones a los**

## siguientes periódicos y revistas

El Correo Español, El Debate, A B C, El Siglo Futuro, El Fuzil, Gaceta, Eco de Galicia, El Noroeste, El Noticiero de Vigo, La Integridad, de Tuy, Blanco y Negro, Nuevo Mundo, Mundo Gráfico, Por esos Mundos, A rededor del Mundo, Juventud, Hormiga de Oro, Revista Popular, Lectura Dominical, Pharos, El Hogar y la Moda y EL CENTINELA.

**Grandes rebajas en las suscripciones de la buena prensa**

## CHANTADA